

TEMA I: Segunda Guerra Mundial (Barbero)

Contexto:

- La década del 30' inicia con una profunda **crisis económica**.
- Alemania tiene un gran rencor por las medidas devastadoras que se tomaron en el Tratado de Versalles luego de la Primera Guerra.
- **1933:**
 - Hitler llega democráticamente al poder en Alemania y luego se vuelve un dictador.
 - Centraliza el poder del parlamento y no paga más reparaciones de la Primera Guerra Mundial.
 - Construye el partido NAZI, en el que compite durante las elecciones.
- Hitler busca dominar Europa con la idea de la **Blitzkrieg** (guerra relámpago), es decir, con la idea de que el dominio se consiga lo más rápido posible y que la economía y la sociedad alemana no sea afectada.
- Invade Austria y Checoslovaquia.
- El 1ro de septiembre de 1939 Alemania invade Polonia, pero esta se resiste. Finalmente Francia e Inglaterra, que apoyan a Polonia, le declaran la guerra a Alemania y se da el inicio de la Segunda Guerra Mundial.

Características:

- A diferencia de lo ocurrido en 1914, esta nueva guerra involucró países y escenarios extraeuropeos y un componente racista que condujo a una matanza en Alemania y otros territorios conquistados por los nazis.
- Las decisiones de Hitler respecto de la Unión Soviética y el ataque de Japón a EE.UU, hicieron que estas dos potencias se unieran, junto con Gran Bretaña.
- Hacia 1939 el dominio alemán en Europa era mayor que en 1914.
- La Blitzkrieg se mantuvo hasta 1942, cuando el ejército alemán se vio frenado en territorio ruso.
- En 1943 la economía mundial estaba más movilizadas que en 1914 - 1918. El esfuerzo bélico se sustentó en el **aumento de la producción, la disminución del consumo y la máxima utilización del capital fijo disponible**.
- **En Estados Unidos:**
 - Se generó una expansión en la producción industrial, debido a un aumento del empleo, de los productos orientados hacia la industria, de una economía de escala, de nuevos métodos de producción y de los incentivos a la mano de obra.
 - Todas las ramas de la industria se beneficiaron pero aquellas vinculadas a la guerra lo hicieron en mayor medida. La expansión generó la mejora general de la economía, sin embargo las pequeñas y medianas empresas no tenían beneficios → concentración industrial.
 - El gobierno fue aumentando sus poderes de control sobre el esfuerzo bélico, a través de comités y organismos estatales.
- **En Gran Bretaña:**

- Idea de la “Guerra total” → desvío de los recursos hacia los fines militares, intervención del estado en el racionamiento, control sobre las actividades civiles, distribución de las materias primas y reorientación de la mano de obra para la guerra.
- Incremento de las inversiones estatales y privadas en la industria aeronáutica, las máquinas herramientas y los automotores que tuvieron una incidencia positiva para el desarrollo de la posguerra.
- La utilización de la mitad del producto nacional para objetivos bélicos, afectó la capacidad exportadora del país. Esta situación genera un desequilibrio en la balanza comercial que se resolvió con una negociación con los Estados Unidos que les permitió obtener materias primas, alimentos y armas en forma gratuita mientras durara la guerra.
- El método de financiación fue el recomendado por **Keynes** que permitió contraer la deuda pública a niveles razonables, facilitó el proceso de reconstrucción junto con la duplicación de la cantidad de la moneda y el control de precios que ayudó a que la inflación sea menor al 50%.

- **En Alemania:**

- La política económica alemana se dividió en dos períodos: la Blitzkrieg hasta el invierno en 1941-1942, y el incremento acelerado de la producción que duró hasta el final de la contienda.
- **Periodo 1:** Con la Blitzkrieg (explicar que es) se conquistó casi toda Europa manteniendo sin variaciones significativas la producción de bienes de consumo y armamentos.
- **Periodo 2:** Los contraataques soviéticos hacia fines de 1941 y la entrada de Estados Unidos llevaron a Hitler a decidir el abandono de la blitzkrieg. En 1942 el Ministro de Armamentos orientó los esfuerzos hacia el aumento de la producción de municiones y hacia un mayor crecimiento de la capacidad de fabricación, con una producción masiva.

- **En la URSS:**

- A partir de la colectivización forzosa y el desarrollo de los planes quinquenales, hay un incremento de la industria.
- La Unión Soviética se vio enfrentada a la guerra en 1941 con la traición de Hitler, en un momento en el que el proceso de industrialización no se había completado.
- El rápido avance alemán mostró la vulnerabilidad de la industria soviética a una ocupación militar ya que, fueron ocupadas las regiones de mayor desarrollo industrial y la producción agraria también se vio afectada, porque los territorios y la producción pasaron a manos de los alemanes.
- Se dio la situación de que la industria de armamentos creció mientras que todas las demás actividades experimentaron caídas en la producción.
- Para financiar los gastos militares se aumentó la presión impositiva directa y se incrementaron los empréstitos, lo que en la economía significaba un ahorro forzoso sobre los ingresos de los trabajadores y transferencias en favor del Estado.

→ La URSS pudo resistir y vencer la invasión alemana, y así avanzar sobre el territorio de Europa Oriental, pagando un altísimo costo de una economía quebrada, en la que la producción bélica crecía y la población estaba agobiada por las privaciones.

- La guerra impulsó el **desarrollo industrial** en naciones tradicionalmente importadoras de bienes manufacturados.
- El conflicto establecía una barrera proteccionista que impulsaba la actividad industrial **sustitutiva de importaciones**.
- En Canadá y Australia se puede ver un amplio desplazamiento e impulso hacia la industrialización.
- En el caso de América Latina, EEUU fue ganando mercado en los diferentes países del continente debido al desplazamiento de los países europeos que estaban en guerra.
- En los países latinoamericanos (ej: Argentina) se vio una participación directa del Estado en la sustitución de importaciones que generó inversiones en el sector, y las exportaciones industriales ganaron importancia en el mercado regional y en el de los países beligerantes.
- La Segunda Guerra contribuyó a que las confrontaciones bélicas estimulen los inventos y promuevan las innovaciones (ej: la bomba atómica, los motores a reacción, los cohetes, el radar, la penicilina, entre otros). Un aspecto a destacar es el control del Estado en las innovaciones tecnológicas.

Consecuencias:

- 40 a 50 millones de muertos.
- La natalidad no se vio afectada como luego de la Primera Guerra, sino que las dificultades alimentarias y problemas de higiene incidieron sobre la mortalidad infantil. El sector del campo se vio en mejores condiciones que las ciudades, ya que disponían de mayores recursos.
- El racionamiento y el mercado negro fueron las dos caras del problema de la alimentación. A partir de el racionamiento surgía el mercado negro de alimentos.

TEMA 2: Guerra Fría - Años Dorados/ Los 30 gloriosos (Barbero y Hobsbawm)

Guerra Fría: Ésta se inició en 1947 y finalizó entre 1989 con la caída del muro de Berlín y 1991 con la disolución de la URSS. Al término de la S.G.M, el mundo estaba dividido en 2 bloques, el capitalista (EEUU y Europa occidental) y el comunista (URSS y Europa oriental). Ninguno de los dos bloques tomó acciones directas contra el otro, fue una guerra más bien política e ideológica. Finalmente gana EE.UU.

Años Dorados (1950 y 1973):

- La edad de oro correspondió a los **países capitalistas desarrollados** que representaban tres cuartas partes de la producción mundial y más del 80% de las exportaciones de productos elaborados.
- **La economía mundial creció a un ritmo explosivo.** En los años 60 la producción mundial de manufactura se cuadruplicó y el comercio mundial de productos elaborados se multiplicó por 10.
- **La producción de alimentos aumentó más deprisa que la población**, esto sucedió en las zonas desarrolladas y en todas las principales regiones del mundo no industrializado. Ej: América Latina.
- El mundo industrial se expandió por los países capitalistas y socialistas y por el tercer mundo.
- **Japón** supera a EE.UU en el ámbito económico, ya que reduce los costos de producción reduciendo el stock.
- **EE.UU**, para no aislarse, se va a hacer partícipe de la reconstrucción de Japón y Alemania. A través del **Plan Marshall**, EEUU ayudó a la reparación de los países europeos occidentales evitando, a su vez, el avance comunista sobre estos y así seguir asegurando el comercio con ellos.
- El enorme aumento del uso de combustibles fósiles (carbón, petróleo, gas natural etcétera) fue una de las razones de que la edad de oro fuese de oro, ya que el precio medio del barril de petróleo era inferior a los \$2 a lo largo de todo el período.
- **Universalización del modelo de la sociedad capitalista industrial.** El **automóvil** llega a todo el mundo: a Europa, al mundo socialista y a la clase media latinoamericana, cómo también, el camión y el autobús que se hicieron los principales medios de transporte en la mayor parte del planeta.
- El **Gran Salto** en los años dorados produjo la reestructuración y una reforma sustancial del capitalismo y un avance particular en la globalización e internacionalización de la economía.

Características principales:

- **Revolución tecnológica:**
 - Mejora de productos, y aparición de productos nuevos y desconocidos, cómo los materiales sintéticos conocidos como plásticos (nylon poliéster polietileno), la televisión, el radar, el motor a reacción, los primeros ordenadores digitales civiles, etc.
 - **Investigación científica** más avanzada.
 - **Se transforma la vida cotidiana.** Ej: la mayor parte del contenido de la nevera o el congelador era nuevo como alimentos liofilizados.
 - A más complejidad de la tecnología en cuestión, más complicado se hizo el camino desde el descubrimiento o la invención hasta la producción, y más complejo y caro el proceso de creación. **Investigación y Desarrollo (I+D)** se hizo crucial en el crecimiento económico.
 - Las nuevas tecnologías empleaban formas intensivas de capital y eliminaban la mano de obra, llegando a sustituirla. La principal característica de la edad de oro fue que se necesitaban **grandes inversiones constantes** y que **no se necesitaba a la gente salvo como consumidores.** Sin embargo, la velocidad

de la expansión económica fue tal que durante este tiempo, esto no resultó evidente. Al contrario, la economía creció tan deprisa que hasta en los países industrializados la clase trabajadora industrial mantuvo e incluso aumentó su porcentaje entre la población activa.

- **Economía Mixta:**

- El **acuerdo entre el Estado, los sindicatos y las empresas** logra que en el crecimiento continuo, de aumento salarial constante, e intervención del Estado, se consiga un crecimiento económico exponencial.
- A su vez el **estado de bienestar intervencionista** arranca con problemas a largo plazo. Generando el aumento del gasto público (que se financia con deuda o impuestos) y a futuro produce inflación; se fugan capitales (economía offshore) para no pagar impuestos; transnacionalización de empresas (ir a un país que ofrece impuestos más baratos, mano de obra barata, entre otros); el aumento del déficit público y la desvalorización de la moneda nacional que genera, en Europa, una desconfianza al dólar para la década del 60.
- El **Gran Salto** produjo una economía mixta, que facilitó a los Estados la planificación y la gestión de la modernización económica, además de incrementar muchísimo la demanda, cómo también se lleva a cabo el compromiso político con el bienestar y la seguridad social, dando pie a la existencia de un mercado de consumo masivo.
- Se multiplica la capacidad productiva de la economía mundial al posibilitar una división internacional del trabajo mucho más compleja y minuciosa. Esto se denominó economía de mercado desarrollada (en los países del bando estadounidense).
- Los estados de bienestar consistían en Estados en los que el gasto en bienestar, subsidios, cuidados sanitarios y educación se convierten en la mayor parte del gasto público total y la gente dedicada a actividades de bienestar social pasa a formar el conjunto más importante de empleados públicos. Los primeros estados de bienestar aparecieron en 1970.

Consecuencias:

- El problema de los países desarrollados era que producían excedentes de productos alimentarios tales que ya no sabían qué hacer con ellos. En los **años 80** decidieron producir bastante menos y debieron inundar el mercado con sus productos por debajo del precio de coste, compitiendo así con el precio de los productores de países pobres.
- **Contaminación:** La industrialización de los países socialistas se hizo totalmente de espaldas a las consecuencias ecológicas que iba a traer la construcción masiva de un sistema industrial más bien arcaico basado en el hierro y el carbón.
- Aparece lo denominado "smog" que fue la primera preocupación luego de los años dorados, en la que la emisión de dióxido de carbono se triplicó.

Finalmente la estabilidad de la edad de oro no podía durar ya que económicamente dependía de la coordinación entre el crecimiento de la productividad y el de las ganancias que mantenían los beneficios estables. Un patrón en el aumento constante de la productividad o aumento desproporcionado de los salarios provocaría su desestabilización.

TEMA 3: Década de crisis

Contexto de la coyuntura pre crisis

- Economía menos estable por cambio en el ciclo de stock: Tienen una mayor capacidad de adaptarse a corto plazo por las innovaciones tecnológicas que abandonan las reservas.
- Hubo un aumento acelerado de las innovaciones: aumentó la productividad, el empleo, los salarios y consecuentemente el consumo. Mas dinero → mas impuestos → más recaudación → planes sociales para los pocos desempleados. Todo lo que producían lo vendían con las empresas transnacionales e internacionales.

Consecuencias

- Las políticas de pleno empleo del estado de bienestar generaron una escasez de la mano de obra.
- La productividad no aumentó tanto como aumentaron los salarios. La desproporcionalidad entre la productividad y el aumento de los salarios, generó la inflación más importante del siglo XX.
- La inflación también generó que EEUU abandonase el patrón oro: en 1971 EEUU prohibió la libre convertibilidad en oro y dólares, el dólar es el respaldo mundial cambio de sistema monetario
- La desigualdad creció en las economías de mercado desarrolladas. En los países capitalistas, ricos, sus habitantes están protegidos por los estados de bienestar y seguridad social de la edad de oro.
- Es el sector privado el que mantenía al Estado con la productividad, y el Estado mantenía a los ciudadanos con el Estado de bienestar. Al no tener fondos, se optó por imprimir billetes para financiar la ayuda, lo que generó una inflación aún más grande.

Problemas de desigualdad social: desempleo

- La reaparición del desempleo y pobreza en Europa occidental. Gente mendigando por las calles, durmiendo en rincones, etc.
- Los grandes gastos sociales aumentaron con mayor rapidez que los ingresos estatales.
- Reducción del empleo: nueva división internacional del trabajo, en la que se transfirieron industrias en expansión a países de salarios bajos o periferia para pagar menos impuestos. Los países preindustriales preferían a una máquina por sobre el trabajo humano → trabajadores sin esperanza ni futuro.

Problemas políticos:

- El estado nacional perdió sus poderes económicos→Hay un conflicto político interno por las medidas a llevar frente al no funcionamiento o decaimiento del modelo que se llevaba en los años dorados
- Las estructuras políticas de los países capitalistas democráticos durante la crisis:
- se genera una batalla entre los **keynesianos** quienes afirmaban que los salarios altos, el pleno empleo y el estado del bienestar crearon la demanda del consumidor que alentaba la expansión y que bombear más demanda en la economía era la mejor manera de afrontar las depresiones económicas, y los **neoliberales** pensaban que la economía y la política de la edad de oro dificultan el control de la inflación y el recorte de los costes, que habían de hacer posible el aumento de los beneficios (el cual era el motor del crecimiento de una economía capitalista).

consecuencias:

- partidos sociales demócratas laboristas, perdió fuerzas y el bloque principal de sus partidarios de clase obrera se fragmentaba
- las nuevas fuerzas fueron grupos xenófobos y racista de derecha, partir de partido étnico nacionalistas
- Con la crisis del petróleo aparecen políticas conservadoras y neoliberales que buscan mejorar la ganancia del capital y tienen fuertes políticas de ajuste del Estado, de privatizaciones.

Consecuencias emocionales de las crisis: cambio social

- surgen nuevos nacionalismos separatistas y se trataba de una combinación de tres fenómenos:
 - 1) la resistencia de los estados nación existentes a su degradación. Querían mantener su autonomía regional dentro de la reglamentación global europea en materias que consideran importantes. El proteccionismo era el principal elemento de defensa con qué contaban los estados-nación
 - 2) Un egoísmo colectivo de la riqueza(entidades supranacionales, etc) de desarrollar todos sus territorios y generar una igualdad, siendo que las regiones más pobres y atrasada reciben subsidios de las regiones más ricas y avanzadas con el fin de reducir las diferencias
 - 3) Respuesta a la revolución cultural de la segunda mitad del siglo: disolución de las normas y valores sociales tradicionales que generaba comunidades muy cerradas (comunidad de las relaciones públicas, la comunidad gay). Surge el auge de los grupos de identidad EJEMPLO: LA NACIÓN DE LOS GAYS
- Multiplicación de organizaciones internacionales para una coordinación global por ejemplo la ONG se disponía de 2 formas de asegurar la acción internacional
 - 1) La aplicación voluntaria del poder nacional a favor de esta.
 - 2) Autoridad de los organismos financieros internacionales constituidos tras la Segunda Guerra Mundial especialmente el fondo monetario internacional y el banco mundial.

La crisis en el mundo de economía centralizada

- La inflexibilidad de sus sistemas políticos en China tras la muerte de Mao y 1983-1985 en la unión soviética tras la muerte de Brezhnev.
- entrada masiva de la URSS en el mercado mundial de cereales y el impacto de las crisis petrolíferas llevan al fin del campo socialista en la economía regional

- no estaban preparados para un mercado mundial y mucho menos en un contexto de crisis y la inserción de la nueva DIT en el capitalismo occidental → fueron aislados de aquellas transformaciones sociales por su propio sistema.
- Querían transformar el comunismo a la socialdemocracia oriental PERO la crisis de los sistemas comunistas coincide ese con la crisis de la edad de oro del capitalismo que fue sobre la crisis de los sistemas socialdemócratas y a su vez que en occidente capitalista triunfa el radicalismo de los ideólogos del ultraliberalismo

TEMA 4: El fin del socialismo

CHINA

Con 2000 años de historia, el imperio chino había creído que China era el centro y el modelo de la civilización mundial. No tenía ningún sentimiento de inferioridad intelectual o cultural respecto de otros pueblos.

La inferioridad tecnológica de China que resultó evidente en el siglo XIX, cuándo se tradujo en inferioridad militar, no se debía a una incapacidad técnica o educativa, si no al propio sentido de autosuficiencia y confianza de la civilización tradicional china.

El comunismo chino fue tanto social como nacional. El detonante social que alimentó la revolución comunista fue la gran pobreza y opresión del pueblo chino que era campesinado (90% de la población eran campesinos).

De 1911 a 1949 suceden muchas guerras civiles, y en 1949 los comunistas se convirtieron en el gobierno legítimo, barriendo sin esfuerzo a las fuerzas del Kuomintang en una guerra civil de China.

Consecuencias:

- A partir de 1956 el rápido deterioro de las relaciones con la URSS, que concluyó con la **ruptura entre ambas potencias comunistas** en el año 1960, (se rompe la relación con la URSS porque esta potencia buscaba una nación con satélites en Europa Oriental, y China, con un gran sentimiento de superioridad, no quería ser un satélite de Rusia) condujo a la retirada de la importante ayuda técnica y material de Moscú.
- **Fulminante colectivización de la agricultura campesina** entre 1955 y 1957.
- **El Gran salto adelante** de la Industria en 1958, que buscaba crear una industria en el país que fuese capaz de igualar e incluso competir con la existente en la Unión Soviética. La agricultura fue organizada en comunas y se prohibió el cultivo privado. Esta colectivización forzada redujo considerablemente los incentivos para que los campesinos trabajasen eficientemente. Además, el consumo excesivo de alimentos que se produjo en los comedores de las comunas populares condujo directamente a un agravamiento de la hambruna.
- Terrible **hambruna de 1959 a 1961**.
- 10 años de **revolución cultural** que acabaron con la **muerte de Mao en 1976** (purga masiva en la que un desgastado Mao quiso recuperar el poder de antaño al promover una “segunda revolución comunista” con la que asentar su régimen y acabar con cualquier foco opositor).

- Tras la muerte de Mao, comenzó un nuevo rumbo bajo el líder **Deng Xiaoping**.

China abre su economía al capitalismo con el ingreso de capitales, el ingreso de empresas, la convivencia de empresas estatales y privadas. Todo esto para mejorar la economía y el comercio mundial.

UNIÓN SOVIÉTICA

Hacia los años 70 la URSS entró en decadencia. Se estancó el crecimiento económico y los indicadores sociales básicos como la mortalidad y la esperanza media de vida al nacer. Otro síntoma se refleja en la nomenklatura, que es una combinación de incompetencia y corrupción mediante un sistema de patronazgo, nepotismo y pago.

Durante los años de Brezhnev, el régimen había dejado de intentar hacer algo serio respecto de una economía invisible y decadente.

La **crisis del petróleo 1973** causó consecuencias negativas, pero también **consecuencias positivas en la URSS**, ya que el líquido negro se les convirtió en oro, haciendo que entre más dinero al país. Además, de la crisis petrolífera surgieron los petrodólares que salían ahora de los multimillonarios países de la OPEP, muchos de ellos de escasa población, y que se distribuían a través del sistema bancario internacional en forma de créditos a cualquiera que lo pedía.

La **consecuencia negativa** fue que los costos de producción soviéticos aumentaban mientras que los pozos de petróleo romanos se secaban, generando un fracaso en el ahorro de energía. A principios de los años 80 la **Europa Oriental** se encontraba en una aguda **crisis energética** que produjo escasez de comida y de productos manufacturados y mayores deudas acelerando la inflación. La única forma de manejar esta crisis era el tradicional curso estalinista de las restricciones y las estrictas órdenes centrales en donde la planificación central todavía seguía funcionando.

Entre 1981 y 1984 la deuda disminuye, y en este momento Gorbachov se convierte en el líder de la Unión Soviética, llegando al poder en 1985 como secretario general del partido comunista soviético.

Gorbachov llega al poder debido a la creciente corrupción y a la necesidad de un cambio por la debilidad del sistema, e inició su campaña de transformación del socialismo soviético con los dos lemas de **perestroika** o reestructuración y **glasnost** o libertad de información.

La glasnost implicaba el fin del sistema de partido único y su papel dirigente, y también el resurgimiento de los soviets; su objetivo fue generar discusiones internas, libres y abiertas entre los ciudadanos sobre asuntos políticos y sociales.

La perestroika (1987) consiguió la legalización de pequeñas empresas privadas cooperativas, de gran parte de la economía sumergida y con la decisión de permitir que quebraran las empresas estatales con pérdidas permanentes. Los reformistas económicos deseaban una economía socialista de mercado, con empresas autónomas y económicamente viables públicas, privadas y cooperativas, guiadas macroeconómicamente por el centro de decisiones económico.

Con resultados negativos, la desintegración económica ocurrida con el liderazgo de Gorbachov ayudó a acelerar la desintegración política y fue alimentada por ella.

La crisis final no fue económica sino política. La disolución del centro pareció reforzar las fuerzas centrífugas y hacer inevitable la ruptura de la URSS a causa también de la política de Boris Yeltsin.

Las instituciones de la República de Rusia gobernada por Yeltsin, que recién había sido elegido presidente, no hicieron un golpe de estado y decidieron defender el cuartel general. De esta manera Yeltsin aprovechó su oportunidad para disolver y expropiar el partido comunista y tomar para la República Rusa los activos que quedaban de la Unión Soviética, quedando Rusia como la sucesora natural de la URSS en la Naciones Unidas y en los demás foros.

Pilares de la sociedad Global

La tecnología se ha introducido en todos los ámbitos de la vida del hombre produciendo grandes cambios en la sociedad en distintos ámbitos. las finanzas y las comunicaciones han modificado todo hacia un nuevo orden global, ahora hablaremos de los 6 pilares que dan vida a

la era global (Globalización)

- 1) Estado nacional: Antes el Estado era principalmente de bienestar, con la llegada del capitalismo, el Estado ya no pone las reglas económicas, los países se rigen por reglas internacionales, hay grandes organismos que ponen las reglas del mercado como el fondo monetario internacional y los países tienen que regirse por esas reglas o quedan fuera de los mercados mundiales. El gran problema es que estos organismos no son independientes como deberían y son manejados por grandes empresas mundiales que fijan sus propias reglas. El desafío para los Estados es aceptar la globalización, pero tienen que lograr una disminución de la desigualdad social. Se han formado alianzas entre países para competir juntos a nivel mundial como en Europa que tiene una sola moneda común (el euro) o en América latina que tiene un organismo comercial que los regula con sus propias reglas (Mercosur). Estas alianzas regionales tienen como fin competir de mejor manera a nivel internacional y que estos dineros lleguen a toda la población ya que por ejemplo en América Latina el 40% de la riqueza llega solo al 10% de las personas.
- 2) El impacto tecnológico y la comunicación social: Los inventos tecnológicos se incorporaron a todo el mundo y desarrollaron la industria de las comunicaciones, la tv digital, celulares, internet, etc. revolucionaron la política mundial y acercaron a los pueblos más remotos. El último gran logro es la realidad virtual creada en los centros de investigación más desarrollados, lo virtual puede ser real en algún lugar de la mente del hombre a pesar de que se creería que algo no puede ser virtual y real al mismo tiempo. En la actualidad los medios de comunicación atraviesan sus fronteras con facilidad, así se logra transmitir guerras en directo desde cualquier parte del mundo, pero toda la información que llega a la gente no ha sido capaz de frenar ataques ni guerras, la gente es informada pero no escuchada. Las comunicaciones ayudan a lo económico, pueden penetrar con productos e ideas a millones de hogares, las industrias mediáticas intentan dar a conocer sus ideas para favorecer a sus negocios y la sociedad los consume de manera ingenua, la publicidad lo presenta de manera muy atractiva y seductora más que ninguna otra.
- 3) La mundialización de las finanzas: La globalización en las finanzas no tiene competencia, ningún estado es capaz de competir con las transacciones financieras internacionales que alcanzan 1,2 billones de dólares diarios. Las finanzas en la globalización se caracterizan por tener reglas muy liberales que las regulan y por el continuo flujo de dinero de un lugar a otro como préstamos y acciones. Todo esto lleva a que el intercambio entre los países sea ágil y rápido. Pero la especulación, corrupción y estafas, han llevado también a grandes crisis económicas a nivel mundial, con un gran costo social para los países.
- 4) Los cambios en los sistemas de producción industrial: la forma en que se trabajaba en las industrias era el Fordismo y el Taylorismo, la incorporación de tecnología ha cambiado todo y la mano de obra común ha sido dejada de lado por personas con más conocimientos, mejor preparadas para trabajar en las grandes industrias, preocupadas hoy por ser competitivas, eficaces y de calidad.

Fordismo: Se implementó en estados unidos por el dueño de Ford y se caracterizaba por una

cadena de producción semiautomática

Taylorismo: sistema aprovechaba mejor la actividad del trabajador con menor esfuerzo, haciendo que el trabajador se concentrará en una sola tarea

- 5) Aldea Global, Megaciudades, Política y Cultura: El mundo de la política y de las ideas muestra una crisis de valores, dentro de la aldea Global hay parámetros que la población va adoptando, como la televisión que promueve valores inadecuados. La tv y el periodismo poseen mucha credibilidad y la política cada vez menos. Otro concepto que se está perdiendo es el de derecha o izquierda y estamos yendo hacia un mundo no político. Otra consecuencia de la globalización es la aparición de Megaciudades, que son el motor financiero de cada país, en ellas se juntan el mayor número de población, es donde se encuentra mayor cantidad de empleos, en ellas se negocia el 60% de la actividad financiera y comercial y obviamente por la cantidad de gente y diferentes culturas que viven en estas grandes ciudades tienen una gran diversidad cultural.
- 6) Impacto Global sobre el medio Ambiente: Toda la larga etapa de la modernidad industrial trajo un gran deterioro para el medio ambiente, las industrias necesitan de recursos naturales y crean desechos que producen la contaminación de casi todo el planeta. Los gobiernos deben implementar políticas a favor del medio ambiente e implementar tecnologías sustentables.

En conclusión, la globalización es un proceso en el que nos encontramos y ya no tiene marcha atrás, pero es necesario mejorar sus reglas. Los Estados deben imponerse a las reglas de los mercados, preocuparse de los que quedan fuera del sistema, encargarse de que las riquezas recibidas lleguen a todos de la manera más equitativa posible, que no se perjudique el medio ambiente y dar a los ciudadanos el conocimiento para enfrentar las nuevas tecnol